



Temas de Interés General

Viva la escuela: una apuesta para la reducción de las brechas educativas

Sara Vanessa Castro Vesga.
Correctora de estilo, Ascofade.

El pasado martes 21 de marzo fue el lanzamiento oficial del programa Viva la Escuela, liderado por el Ministerio de Educación (MEN), con el fin de reducir las brechas de aprendizaje que aumentaron en la pandemia, a través de la movilización de estudiantes universitarios y normalistas superiores de último año “ para que, de manera voluntaria, apoyen los procesos pedagógicos en instituciones educativas y entidades territoriales certificadas, en el marco de sus prácticas o pasantías” (Mineducación, s.f). El evento se llevó a cabo en Aránzazu, Caldas, y participaron diversos agentes ligados al sector

educativo, desde docentes y ministros hasta los estudiantes voluntarios.

¿Por qué son tan importantes los programas como Viva la Escuela?

Colombia es un país con grandes brechas educativas, debido a problemas socioeconómicos que retrasan los procesos de aprendizaje y limitan el acceso a la educación. En efecto, con la llegada de la pandemia se pudo evidenciar aún más las fragmentaciones que están presentes en este sector, por un lado, porque afectó en

gran manera el aprendizaje de los niños, niñas y adolescentes, dada la falta de herramientas (equipos tecnológicos, redes de internet) y desarrollo de currículum; por el otro, porque tuvo grandes repercusiones en la salud mental, pese a las complejidades relacionales de los hogares y la falta de acompañamiento de la comunidad educativa.

Por ende, programas como Viva la Escuela pretenden reducir estas desigualdades, para que los niños, niñas y adolescentes que residen en zonas rurales y vulnerables, puedan acceder a una educación de calidad, donde haya un enfoque no solo transaccional, sino también relacional. Al respecto, Hernando Bayona Rodríguez, viceministro de preescolar, básica y media, comentó en el evento: “necesitamos una verdadera y genuina movilización por la educación que haga que la escuela recupere su rol central, lugar donde suceden las transformaciones sociales y culturales” (2023).

¿Cómo pueden impactar los voluntarios en la transformación de la educación rural?

Los voluntarios son el pilar para llevar a cabo el proyecto de Viva la Escuela dado que son los grandes intermediarios para la creación de vínculos entre la universidad y las comunidades educativas rurales. A la fecha, más de 600 voluntarios de universidades y Escuelas Normales Superiores se vincularon al proyecto, para apoyar a los docentes de los centros educativos rurales en 39 municipios de 11 departamentos del país.

Asimismo, el docente en formación y voluntario Erik Caicedo, perteneciente a la Universidad Pedagógica Nacional, complementa esta visión al mencionar que su propósito fundamental “es reivindicar los derechos de los niños y las niñas en cuanto a su formación educativa, es poder

brindar el acceso al conocimiento desde las distintas y múltiples herramientas de nuestra labor docente” (2023).

De hecho, es a través de esta experiencia de voluntariado, que los docentes en formación podrán conocer de primera mano las realidades, necesidades y problemáticas que giran en torno a estas comunidades educativas, para así proponer estrategias reales para mejorar, suplir y brindar el acompañamiento necesario (Mineducación, s.f.). El hecho de vincular a estos estudiantes a través del voluntariado les proveerá nuevas perspectivas que pueden utilizar para transformar la educación, a eso es a lo que se quiere llegar.

Para terminar, Viva la Escuela es un proyecto esperanzador con miras a mejorar la educación comenzando desde las zonas rurales más vulnerables, que han sido olvidadas por el país a lo largo de la historia y que reflejan la necesidad que, como sociedad, tenemos en cuanto a una real igualdad, donde todos los niños, niñas, adolescentes y jóvenes puedan acceder a una educación digna y de calidad. Este es solo el principio de una transformación curricular, experiencial y relacional de lo que es hoy la educación en Colombia.

Referencias

Ministerio de Educación Nacional. (21 de febrero de 2023). Viva la Escuela. <https://www.mineducacion.gov.co/portal/micrositios-institucionales/Viva-la-Escuela/>.

(s.f.). ¡Viva la Escuela! Anexo Técnico. https://www.mineducacion.gov.co/1780/articles-413639_recurso_1.pdf.

(21 de marzo 2023). Lanzamiento del programa Viva la Escuela. <https://www.youtube.com/watch?v=JT-KFVmx4zo>.